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( هماةُ اذَك ينناةُ الْجذَك ) : 182410 ‐ شرح حديث

السؤال

السلام عل من اتبع الهدى.

ف صحيح مسلم عن الرسول صل اله عليه وسلم قوله : ( ذكاة الجنين من ذكاة أمه ) فهل معن ذلك إجازة أكل الجنين أم لا

؟ وما هو المقصد من هذا الحديث ؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أولا :

لا ينبغ للمسلم أن يحي إخوانه المسلمين بهذه العبارة : ( السلام عل من اتبع الهدى ) وإنما هذه التحية يبعثها الداعية ومن

ف حمه إل غير المسلمين ، كما فعل ذلك رسول اله صل اله عليه وسلم ، وإنما المشروع ف تحية المسلم أن يقال له :

السلام عليم ، وإن شاء زاد الرحمة والبركة.

مآد هال خَلَق ) : قَال لَّمسو هلَيع هال َّلص ِالنَّب نع نْهع هال ضةَ رريره ِبا نوروى البخاري (3326) ومسلم (2841) ع

ملَيع مَالس : كَ ، فَقَالتيِةُ ذُريتَحتُكَ ويونَكَ تَحيحا يم عتَمفَاس ةئَالْم نكَ مولَئا َلع ّملفَس باذْه قَال ا ثُماعتُّونَ ذِرس طُولُهو

فَقَالُوا السَم علَيكَ ورحمةُ اله . فَزادوه : ورحمةُ اله . فَل من يدْخُل الْجنَّةَ علَ صورة آدم فَلَم يزل الْخَلْق ينْقُص حتَّ انَ

.(

راجع جواب السؤال رقم : (105399) ورقم (130897) .

ثانيا :

هال َّلص ِالنَّب نيدٍ ععس ِبا نروى أبو داود (2828) والترمذي (1476) وصححه وابن ماجة (3199) وأحمد (10950) ع

( هماةُ اذَك ينناةُ الْجذَك ) : قَال لَّمسو هلَيع

وقَال التّرمذي : " وف الْباب عن جابِرٍ وابِ امامةَ وابِ الدَّرداء وابِ هريرةَ ، وقَدْ روِي من غَيرِ هذَا الْوجه عن ابِ سعيدٍ ،

والْعمل علَ هذَا عنْدَ اهل الْعلْم من اصحابِ النَّبِ صلَّ اله علَيه وسلَّم وغَيرِهم ، وهو قَول سفْيانَ الثَّورِيِ وابن الْمباركِ

. انته " قحسادَ ومحاو عالشَّافو

وهذا الحديث صححه النووي ف "المجموع" (2 /562) وابن دقيق العيد ف "الإلمام" (2 /432) والألبان ف "الإرواء" (8/256)

وغيرهم ، وقال ابن عبد البر ف "التمهيد" (23/76) : "بأسانيد حسان" ، لنه ليس ف صحيح مسلم ، كما ورد ف السؤال .
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قَال ابن الْمنْذِرِ:

يفَةَ " انتهنح ِبا نع وِيا رم إ ، يهف اةنَافِ الذَّكىتبِاس إ لكوي  ينننَّ الْجا اءلَمرِ الْعائسو ةابحالص ندٍ محا نع وري لَم "

من "التلخيص الحبير" (4 /390) .

ثالثا :

معن الحديث : أن الجنين إذا خرج ميتا من بطن أمه بعد ذبحها ، أو وجد ميتا ف بطنها ، فهو حلال ، لا يحتاج إل استئناف

ذبح ؛ لأنه جزء من أجزائها ، فذكاتها ذكاة له .

قال ابن القيم رحمه اله :

" سالُوا النَّبِ صلَّ اله علَيه وسلَّم عن الْجنين الَّذِي يوجد ف بطْن الشَّاة : اياكلُونَه ام يلْقُونَه ؟ فَافْتَاهم بِاكله , ورفَع عنْهم ما

تَوهموه من كونه ميتَة : بِانَّ ذَكاة امه ذَكاة لَه , نَّه جزء من اجزائها كيدِها وكبِدها وراسها , واجزاء الْمذْبوح  تَفْتَقر الَ ذَكاة

نم ا الَّتهائزجيع امج َلاة عالذَّك تَتا ما تيذَا ذُكفَا , منْفَرِد بِحي  , انْهم ءزالْجك وينًا فَهنج اما دل ممالْحلَّة ، وتَقسم

. لَة نَصاسالْم ف ني لَم لَو , لاس الْجيالْق وذَا هين , فَهنا الْجلَتهمج

جِدُونَهين الَّذِي ينل الْجكا نلُوا عاا سنَّماو , ما لَهابوه " جما اةذَكاته كله " ذَكونَ قَوياته , لة ذَكيفيك نلُوا عاسي ة لَمابحالصو

. اةنْفَرِد بِالذَّكنْ يا َلتَاج احي  نَّهاو , هلَيه عماة اانِ ذَكيربِج َح هلكبِا مفْتَاهح , فَاد الذَّبعب

قَال عبد اله بن كعب بن مالك " كانَ اصحاب رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم يقُولُونَ : اذَا اشْعر الْجنين فَذَكاته ذَكاة امه "

. يعهممج َلة اشَارذَا اهو

ومعلُوم انَّ الْجنين  يتَوصل الَ ذَبحه بِاكثَر من ذَبح امه , فَتَون ذَكاة امه ذَكاة لَه ، وهو محض الْقياس " انته مختصرا من

"تهذيب السنن" (2 /56-53) .

وهذا الحم خاص بما إذا خرج الجنين ميتا من بطن أمه بعد ذبحها ، وكانت قد نفخت فيه الروح قبل خروجه .

وأما إذا لم ين قد نفخت فيه الروح ، فهو ميتة ، لا يحله ذبح أمه .

ومثله : لو خرج ميتا ، وعلمنا أن موته قبل ذبح أمه ؛ فإنه لا يحل اتفاقا .

فإذا خرج حيا حياة مستقرة بعد ذبح أمه : لم يبح أكله إلا بذبحه أو نحره ؛ لأنه نفس أخرى ، وهو مستقل بحياته .

وينظر تفاصيل أخرى لأهل العلم ف هذه المسألة ف : "المغن" لابن قدامة (9/320) ، "المجموع" للنووي (9 /127) ،

و"الموسوعة الفقهية" (5 /156) .

رابعا :

رغب بعض أهل العلم عن أكل الجنين ، من ناحية الطب .

قال ابن القيم رحمه اله : " لحوم الأجِنَّة غير محمودة لاحتقان الدم فيها ، وليست بحرام لقوله صلَّ اله علَيه وسلَّم : ( ذَكاةُ

الجنين ذَكاةُ امه ) " انته من "زاد المعاد" (4 /378).
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ولتفادي ذلك ، كان ابن عمر رض اله عنهما يرى ذبحه قبل أكله ، لإخراج ما تبق فيه من الدم ، وليس لأجل الذكاة الشرعية

.

ا فهطْنب ا فاةُ مالنَّاقَةُ فَذَك ترذَا نُحا " : قُولانَ يك نَّها رمع نب هدِ البع نع عنَاف نالموطأ" (1061) ع" روى الإمام مالك ف

. " هفوج نم الدَّم جخْري َّتح ذُبِح هما طْنب نم جذَا خَرفَا ، هرشَع تنَبو خَلْقُه انَ قَدْ تَمذَا كا اهاتذَك

راجع للاستزادة جوب السؤال رقم : (129231) .

واله أعلم .
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